

志位さんVS. 「ザ・ニュースペーパー」



(写真) 志位委員長(手前)と(後列左から)山本、土谷、竹内、福本の4氏。8月23日、東京・千代田区のスタジオ

日本共産党的志位和夫委員長が、9月2日放送されたラジオ「アマ番組」「ザ・コースペーパー」の『ラスト』で、口曜日の朝刊・世界を笑え!』に出演。同会をついた「アマ番組」「ザ・コースペーパー」のみなさんと、丁々発止のトークをおこなった。

- 真実がわかる 明日が見える—「しんぶん赤旗」をぜひお読みください。
(日刊紙3400円/日曜版800円)

ラジオ番組で
「ガチ、ハーフ
ワーク

A horizontal row of three circles. The first circle is green, the second is cyan, and the third is red.

志位 それを、私たちも知
恵をしぼつて考えないといけ
ない。どの「一点共闘」にも
参加し、積極的役割を果たし
ていの共産党がまず伸びない
じ。

私たちがいま言つてゐることは、国民レベルでは、実は多数派になつていて、それぞれのところでいろんな「一点共闘」が生まれています。それを国会の力にどういうふうに連動させるかということが大事ですね。

リストナーへのメッセージは?
みんなで声を上げれば政治は変わる
福本 この、ぶれない姿勢が（いいですね）。ただ、数がいないと政権もなかなかとれないし、ジレンマがあると思います。
志位 政治は、変わるとこは、変わります。いま国民のみなさんが声を上げだしてい

志位 そのときに、一番大事な問題になるのが、やはり日米安保条約です（「なるほど」の声）。日米安保条約の問題を棚上げにして、日本の政治を語れるのかというところまで来ています。そこが一番の改革の“目玉”だと思いります。安保の問題を触れないような政党は改革を語れないと思います。（「なるほど」の声）

福本 本当にそうですね。
せつかくなので、リストナーの
みなさんにメッセージがあれ
ばどうぞ。

志位 国民のみなさんが声
を上げれば、政治は必ず変わ
る。ですから、あきらめない
で、おかしいということはみ
んなで声を上げよう。官邸前
の行動、消費税、ＴＰＰ、オ
スプレイ、いろんな問題があ
りますけど、みんなで声を上
げようということをいいたい
です。



国政事務所ニュース

2012年
9月号外

発行：日本共産党国会議員団愛知事務所
〒460-0007 名古屋市中区新栄3-12-27 電話052-261-3461
日本共産党的見解を紹介します ご意見 ご感想をお寄せ下さい

志位 あれは、不適切な発
言ですね（「ほー」の声）。

「は」の声
ここが不適切かというと、李明博大統領は、勘違いしてい

いうのは憲法上、政治的権能を持つていないのである。日本の（いわの）天皇とその天皇に植民地支配の謝罪を求めるということ自体がそもそもおかしいんです。日本のおかしい制度を理解していないことになる。日本政府に対して、植民地支配の清算を求めるならわかるけど、天皇にそれを求めるのはそもそもスジが違つ。

山本　いやー、なんか共産党も変わつてきましたね（一同笑い）。なんかいいですね

他党と連立する機会は？

政治家になつた以上は総理大臣をめざす？

民主連合政府といふ志もつてゐる

続けて、司会の山本氏は「政治家になつた以上は総理大臣を目指す？」との問い合わせ位氏が「はい」と答えたことにふれ、つぎのようなりとになりました。

山本 以前、共産党のキヤツチフレーズで「確かな野党」と言つていただいやないですか。僕、いまひとつ意味が分からなくて、「確かな野党」といふのは「野党に自信をもつてゐる」ということですか。

民主連合政府と いう志もつてゐる

山本 昔は与党を目指していなかつた?

志位 いや（一同笑い）、昔から（目指していました）。民主連合政府といいまして、アメリカいいなり・財界中心の政治の大本にメスを入れて、大本から政治をかえ、新しい連合政権をつくろうという一貫した政権構想を持つていまつ。そういう志を持っている

政権はあきらめられたの?」「いつまでも野党にいるつむり?」という意見もあります。ですから、いまは使つていません。

対共産党とかいうのが（あつて）、自民党が悪いことをしたら必ず共産党がブレーイキ役になってくれるみたいな（感じでした）。僕、そんな共産党が好きだったんです。最近は敵がハッキリしなくなつて（こませんか）。

志位 「確かに野党」と言つたこともありましたが、私たちは与党を目指す立場を持つていますから。「確かに野党」というのは、あやふやな野党も当時あつたながで、キヤツチフレーズとして使つたこと

消費税増税連合
と正面対決

山本 昔は与党を目指していなかつた?

志位 いや（一同笑い）、昔から（目指していました）。民主連合政府といいまして、アメリカいいなり・財界中心の政治の大本にメスを入れて、大本から政治をかえ、新しい連合政権をつくろうという一貫した政権構想を持つていまつ。そういう志を持っている

政権はあきらめられたの?」「いつまでも野党にいるつむり?」という意見もありました。ですから、いまは使つていません。

対共産党とかいうのが（あつて）、自民党が悪いことをしたら必ず共産党がプレーーキ役になってくれるみたいな（感じでした）。僕、そんな共産党が好きだったんです。最近は敵がハッキリしなくなつて（こませんか）。

福本 じまあで日本共産党の歴史のなかで連立がなじやないですか。これからもそういう機会は（出てきませんか）。

よね。（「ぬるせひね」の趣）

自衛隊をどうするか?
国民合意で段階的に解消めざす



過去最大10万人が参加したオスプレイ配備に反対する沖縄県民大会=9月9日、沖縄・宜野湾海浜公園

自衛隊をどうするか？

山本 もし志位さんが総理大臣になつたら、防衛省はどうしますか、自衛隊はどうしますか。

志位 安保条約はなくし、友好条約に変えるという立場ですが、自衛隊はそのときには一拳ではなくせないと思っています。「自衛隊は憲法違反の軍隊だ」という認識は変わりませんけれど、なくしていなくては国民の合意で一步一步段階的に解消に向かうプロセスがいると考えています。

対案をまとめて「経済提言」
という形で出しました。増税
するならば、必ず富裕層と大
企業に応分の負担を求めるべ
きじゃないかと。

福本 それはもう大賛成で
すよね。

志位 大金持ちに払つても
らあつと。

福本 本当にそういうですよね。

志位 そつち（富裕層と大
企業）のほうはずっと減税しつ
ぱなしです。証券優遇税制と
いつて、株でもうけたお金には
10%しか税がかからない。
汗水たらして働いた人の所得
税より軽い。「ぬれ手であわ」
で大もうけしたほうが軽いと
いうのはあかしい。富裕層に
ちゃんとお金を払つてもらう。
それから、大企業は260兆
円も内部留保でお金をため込
んでいるのですから、きちん

だなと、何か変に胸が熱くな
る部分があつたんです。

山本 昔、「共産党はのぞ
く」みたいな言い方をされた
じゃないですか。ああいうの
を聞くとむかつきますね。

志位 むかつきますね（一
同笑い）。今度の7党野党的
共同つていうのは、最初、共
産党とみんなの党と社民党的
3党で呼びかけて、「国民の
生活が第一」などの党にもく
わわつてもらつたという経過
がありました。国会内では、
悪い政治への暴走をストップ
するうえで、筋を通しながら
柔軟に、いろいろな抵抗線を
張るといつのは、どんどんやつ
ておかないといけない。

印象深い政治家は？
**元首相と一回だけ
意見が一致**

と社会に還元してもらおうと。
が（賛成だと）思つているこ
とが、ぜんぜん伝わらない政
治になつてしょ。

福本 本当に、みんなが賛
成すると思つんですね。みんな
も、不思議ですよね、みんな
が（賛成だと）思つているこ
とが、ぜんぜん伝わらない政
治になつてしょ。

志位 どんな世論調査して
も、だいたい5割から6割は
消費税増税反対です。「増税
をやられたら暮らしのが成り立
たない」、「商売が立ち行か
ない」、こういう現実がある
から、野田さんが「命がけ」と
言あうとダメなんですよ。

その声と国会のいまの勢力
があまりにかけ離れている、
永田町と国民の声が離れてい
る。早く選挙をやって、共産
党をうんとのばしてもらつて、
国民の声がちゃんと反映する
国会にしないといけない。

悪いため筋通しながら柔軟に のため筋通しながら柔軟に

増税反対で他党と一緒に？

山本 消費税反対のときね。
小沢さんと志位さんが手を組
むことは、初の出来事（です
か）。

福本 不信任案のときね。
志位さんと志位さんは手を組
むことは、初の出来事（です
か）。



(写真) 野党7党の党首会談。右から3人
目は志位和夫委員長=8月3日、国会内

志位 今度の国会で「消費
税増税法案に反対という政党
は、協力しようじゃないか」と
私たち呼びかけました。

消費税に対する考え方には
あります。たとえば「増
税の前にやるべき」じがある
というような人たちは、「や
るべきことをやつたあとに増
税はいいですよ」という議論
です。私たちのように「絶対
ダメ」という議論もあります。

いろんな消費税に対する考
え方の違いがあつても、「今
度の国会で増税法案を通すの
は反対という一点で共闘しよ
うじゃないか」と呼びかけて、
ああいうまとまりをつくった
んですね。

土谷 すごい。やっぱりあ
の光景は不思議ではあつたん
ですけど、共産党もきちんと
他の党とまとまってやれるん
ですね。

2年の日朝平壤宣言——日朝
国交回復における、すべての
問題を包括的にテーブルの上
にのせて、ひとまとめにして
解決しようということを決
めたロードマップです。

志位 一點だけは交わつて、あとは
全部、ドンドンパチパチやつ
てきました。（一同笑い）

天皇の被災地訪問、
韓国大統領発言は？

大統領発言は 不適切



党首会談にのぞむ小泉首相（当時）と野
党4党の党首。左端は志位和夫委員長=
2002年9月6日

山本（志位さんに）聞きました
たかったのは、天皇陛下が
(被災地の)避難所に行つた
姿はどういうふうに映つてい
るのかなど（いひひひひひひ）。

志位 私は（天皇が）被災
地に行つて、被災者と同じ目
線にたつて語りかける姿をみ
て、共感するものがありまし
た。（「そうですか」「これ
は否定ではなくて…」の声）

「この日朝平壤宣言は全面的
に歓迎だ」（「ほー」の声）、
「この問題については協力を
あしまない」と、小泉さんに
言ったことがあります。この

福本 韓国の李明博（イ・
ミョンバク）大統領の天皇陛
下に対する発言なんかはどう
いうふうに（感じますか）。

冒頭、10個の質問に対し
志位氏が「はい」か「いいえ

で答えるやうじりがかわされました。「本音をいうと、政治家より音楽家になりたかった?」との問いに「いえ」と答えた志位氏に「いえ、いろんな思いが錯綜(わくせいづのう)したんでしょうね」と合いの手が入るなど、番組はなごやかな雰囲(ふふん)が生まれました。

国民のたたかいに
胸が熱く

「政治家になつて感動したことがある?」との質問に「はい」と回答した志位氏に、司会の竹内氏がじのような感動だったのかを具体的に問い合わせました。

福本 恵志位さんね、イメージ通りで、僕が「好きだな」と思ったのが、収録が始まると前に「これ、『はい』か『いいえ』で答えないダメなんだよね」っていつて、悩んでらっしゃったといろにすぐく誠実さ(を感じました)。

志位 おひめよ。

志位 最近でいいますと「派遣切り」がありましたで
しょう、「ワーマン・ショック」（二〇〇八年）のときには
あのとき、若い労働者のみな
さんが労働組合を自分でつくつ
て立ち上げた。NPOの「コー
スでもトップで「つら労働
者が立ち上がりました」と。
国民のみなさんがたたかいに
立ち上がったときは本当に心
が熱くなります。いま、官邸
前（抗議行動）をやつてくる

が成熟し、そして国民の圧倒的多数が「もう自衛隊がなくとも大丈夫だ」という合意が成立したら（「なるほど」の声）、はじめてそこで解消してしまふ（じ消えてしまふ）。

福本 昨年の大震災のときの自衛隊の活躍で、自衛隊を認める方が増えたじやないですか。あのへんはどうするんですか。違うものをつけんんですか。

志位　私たちには、いろいろ整理をしています。民主連合政府をつくつたら、自衛隊は軍拡をやめ大幅軍縮に転ずる海外派兵はやめる、これはすぐやります。ただ、一挙にはなくせませんから、民主連合政府ができても自衛隊が存続する期間があるわけです。つまり共存する期間がある。

そのときに、急迫不正の主権侵害や大規模災害が起こったら、自衛隊を活用するという

すね。 福本 それは、いい瞬間で

現状では自衛隊しかできない活動があることも事実ですから、それはもちろん認めています。私も被災地にうががうと、自衛隊と共産党的ボランティアが一緒になつてやつていますから。

志位　いまの国会内だけで
みないで、国民の世論でみんな
と（こうじ）が大事です）。

消費税増税でも5割、6割は
反対。原発でも、パブリック
コメント（意見公募）では8

A photograph showing four men in dark suits seated around a long, rectangular, light-colored wooden conference table. They appear to be engaged in a formal meeting or interview. The room has wooden paneling and shelves in the background.

(写真) 懇談する横倉日本医師会長
(手前右) と志位委員長(同左) =8月22日



(写真) 参加者とともにマイクで訴える志位和夫委員長と笠井亮衆院議員=8月31日夜、国会正門前

支持率が上がる？

党名を変えたら
支持率が上がる?
**ソ連共産党の
崩壊を歓迎した**

志位　共産党というと、ソ連の共産党がすぐ思い浮かぶと思いますけど、私たちはソ

割の人が「おぐなぐせ」となっています。ＴＰＰ（環太平洋連携協定）問題でも、ＪＡ（農協）の人たちだけでなく、日本医師会も反対です。この前、日本医師会の横倉会長とあって、「一緒にやりましたよう」となりましたけど、ＴＰＰもそうなっています。オスマレイ配備も沖縄県ぐるみで反対で、全国知事会が反対で

山本 すごい光景だ、それ
志位 「や」勘定もまです」といふと、向い方も敬礼して（一同笑う）、そういうふうになります。

福本すね。

国会の力にどう連動させるか

福本 でも、現実問題として共産党と組むところがなかなかない。中期的ぐらいにどういうふうにお考えですか。

志位 いわの国会内だけでもないで、国民の世論である

消費税増税でも5割、6割は反対。原発でも、パブリックコメント（意見公募）では8



(写真) 懇談する横倉日本医師会長
(手前右) と志位委員長(同左) =8月22日